

« Tout perdre pour tout gagner »
Fête des récoltes – 13/10/2024

Je vous propose de me suivre dans l'idée d'un projet qui ne s'est jamais vu auparavant. C'est quelque chose qui n'a jamais été fait. Que pensez-vous de produire une émission de télévision où les candidats viennent concourir et remporter un prix ? Il y en a déjà un paquet, me diriez-vous. Cependant, dans ces émissions-là, les personnes s'inscrivent pour participer et essayer de gagner quelque chose : Un séjour au Caraïbe, une voiture ou des millions d'euros.

Ce que je propose, c'est qu'on fasse ce genre de programme, mais à l'envers. Autrement dit, au lieu de gagner de l'argent, les participants perdent, et le meilleur, celui qui réussit à passer toutes les épreuves, il perd tout ce qu'il a, même sa maison !

Ça ne marcherait pas vous dites ? Je ne suis pas devenu fou. Cette idée que je propose, nous aidera à comprendre l'enseignement de Jésus pour aujourd'hui.

On sait bien que, dans notre monde déchu dans le péché, on cherche toujours à gagner. On ne participe à aucun jeu, concourt ou activité pour perdre. L'idée dans notre esprit est que tout doit nous rapporter quelque chose.

Il n'est pas naturel pour nous de vouloir perdre tout ce qu'on a, ce pour quoi on a travaillé si durement.

Pensez au nombre de fois où vous vous êtes demandé : qu'est-ce que j'y gagne ? Quel est l'avantage ? Quel est mon bénéfice ? Dans la vie, nous voulons tous gagner et personne ne veut perdre. Dans le cas de l'enseignement de

Jésus,

il ne s'agit pas de perdre ou de gagner de l'argent,
mais de perdre ou de gagner dans le royaume de Dieu.

La parabole de Jésus est un enseignement inconfortable.
Il était inconfortable pour beaucoup de ceux qui l'écoutaient,
en particulier pour ceux qui n'avaient rien d'autre en tête que
le gain personnel. Par exemple les pharisiens.

Ces chefs religieux étaient riches et avides. Ils donnaient la
dîme religieusement, mais n'hésitaient pas à prendre les
biens de ceux qui ne pouvaient pas la donner, en particulier
des plus démunis, comme les veuves.

Les pharisiens étaient entrés dans le programme de la vie
pour gagner, pas pour perdre.

Bien qu'ils enseignaient que la richesse était un signe de la
bénédiction de Dieu, au fond de leur conscience ils savaient
la vérité : leur avidité était un péché et leur amour de l'argent
était une idolâtrie.

Lorsqu'ils ne pouvaient pas contredire Jésus,
ils essayaient de le ridiculiser. C'est souvent le cas de celui
qui n'a pas d'arguments : il provoque ou il se moque.

Mais il n'y avait pas que les pharisiens qui aimaient l'argent
et qui dépensaient tous leurs efforts pour posséder
davantage.

Il y avait à l'époque, tout comme aujourd'hui, des gens qui
étaient prêt à se disputer avec un proche et rompre les liens
familiaux pour une question d'argent ou d'héritage.

La parabole de Jésus nous expose nous aussi. C'est comme
si Jésus disait : « Vous pouvez vous trompez vous-même,
mais vous ne pouvez pas tromper Dieu. Dieu connaît votre
cœur ».

Il est vrai que Dieu connaît le cœur de chacun de nous, mieux que nous-mêmes. Dieu sait que notre cœur a besoin de régénération, qu'il doit être changé pour qu'il puisse battre sainement, dans la paix et la joie et avec l'empressement de servir le prochain. Dieu sait aussi que nous ne pouvons rien faire par nous-mêmes. Jésus utilise cette parabole pour nous inviter à voir qu'il est, Lui, notre plus grande richesse.

Nous n'avons pas gagné Jésus dans une émission télé, nous n'avons rien fait pour recevoir ses merveilleux dons du pardon, de la vie et du salut. Jésus a tout fait. La parabole nous appelle à avoir confiance en Jésus qui, par sa mort et sa résurrection, nous a réconciliés avec Dieu afin que nous puissions partager avec lui tous ses trésors. Quels sont ces trésors ? La vie éternelle avec Dieu !

Dieu n'est pas plus favorable à la pauvreté qu'à la richesse. Dieu a toujours défendu les pauvres et a donné des instructions à ceux qui ont plus, pour aider ceux qui n'ont pas assez pour subvenir à leurs besoins. Jésus avait des amis riches et des disciples très généreux qui l'ont sûrement financé, lui et ses apôtres, pendant ses trois années de ministère.

La richesse n'est pas un péché en soi. C'est l'usage que nous en faisons qui peut être un péché. Jésus le dit à peu près ainsi : soit l'argent est à notre service, soit nous sommes au service de l'argent. Les mots précis on les trouve dans le célèbre passage de Luc 16.13 : « *Aucun serviteur ne peut servir deux maîtres, car ou il détestera le premier et aimera le second, ou il s'attachera au premier et*

méprisera le second. Vous ne pouvez pas servir Dieu et l'argent. »

Les richesses de certains ont été une grande bénédiction pour le royaume de Dieu. C'est grâce à la générosité des croyants que des étudiants en théologie peuvent bénéficier d'une bourse et devenir pasteur de leur église.

C'est grâce à la générosité de nombreuses personnes que des orphelinats et des hôpitaux ont été construits dans le monde entier afin de mettre en pratique l'enseignement de Jésus dans Matthieu 25.

Mais lorsque l'amour de l'argent s'éveille et nourrit l'avidité, il devient alors le plus grand ennemi de la grâce de Dieu.

Ce n'est pas en vain que Jésus a dit à ses disciples dans Matthieu 19.23 : *« Je vous le dis en vérité, il est difficile à un riche d'entrer dans le royaume des cieux. »*

Difficile ne veut pas dire impossible, car avec Dieu tout est possible, y compris changer notre avarice en générosité.

Si nous prêtons attention à l'enseignement de Jésus, nous remarquons qu'il ne condamne pas la richesse de l'homme qui a obtenu une moisson abondante.

Le problème ici n'est pas la richesse, mais de penser que la vie d'un homme dépend de ses biens. Que le bonheur et le but de chacun dans la vie consiste à avoir suffisamment d'argent pour ne plus travailler et profiter de ne rien faire. Insensé est celui qui amasse des trésors pour lui-même et qui n'est pas riche pour Dieu, ou riche en Dieu.

Dieu est le propriétaire de toutes les richesses et de tous les trésors. Dieu est généreux et il partage les richesses et les trésors de son royaume avec nous, les êtres humains.

Qui est riche pour Dieu ? Tous ceux qui ont reçu le don de la foi. Dans le royaume de Dieu, il y a des riches et des pauvres, selon la mesure des dons que Dieu a donnés à chacun. Ceux d'entre nous qui font partie de ce royaume parce qu'ils ont été baptisés et purifiés par le sang de Jésus, sont tous riches pour Dieu.

Nous devenons ainsi des intendants, des administrateurs de ce que nous avons reçu, et oui, cela comprend l'argent et les biens matériels : la richesse, quelle qu'elle soit.

Alors, est-on en train de servir deux maîtres ? Lequel des deux aimons-nous le plus ? Auquel des deux consacrons-nous le plus d'attention, de temps et d'efforts ? Luther a écrit dans son grand catéchisme : « Où que vous mettiez votre temps et votre argent, là est votre Dieu ». Est-ce qu'on arrive à comprendre à quel point on est tenté de commettre le péché d'idolâtrie ?

On est d'accord qu'on vit pour gagner, pas pour perdre, n'est-ce pas ? Jésus veut nous montrer un chemin meilleur. Il dit dans Matthieu 16.26 : « *Que servira-t-il à un homme de gagner le monde entier, s'il perd son âme ?* »

Jésus nous enseigne à aligner nos pensées, nos intérêts, notre vision de la vie et même notre espérance pour cette vie, aux valeurs du royaume de Dieu.

Jésus veut que nous comprenions que l'argent et toutes les autres richesses nous sont données pour les gérer.

Rien ne nous appartient, pas même notre vie.

Nous avons tout reçu par grâce, et avec tout ce que nous recevons, nous devons servir notre prochain.

Si on n'utilise pas l'argent pour servir, on sera des serviteurs de l'argent. La richesse devient notre Dieu.

De cette façon, si, dans notre cupidité, nous croyons que l'objectif de notre vie est d'avoir beaucoup d'argent, nous ne sommes pas de bons administrateurs des dons de Dieu. L'argent est cette chose que Dieu nous donne pour que nous puissions subsister et avancer dans la vie, et non pour en faire notre dieu.

Il est tout simplement remarquable que, pour Jésus, toute la richesse matérielle du monde ne soit pas grand-chose.

Jésus attend de nous que nous sachions valoriser ses dons matériels et que nous sachions les gérer correctement.

Si nous ne savons pas utiliser fidèlement l'argent ou nos richesses, comment Dieu peut-il nous confier ses dons les plus élevés, les dons spirituels, qui sont ceux qui ont un impact spirituel et éternel sur notre vie et celle des autres ?

L'intention de Jésus avec cette parabole est de nous amener au Père dans la repentance. Et le Père n'est pas loin. Jésus est le chemin au Père, laissant derrière lui ses richesses glorieuses, éternelles et célestes.

Il s'est fait pauvre, il s'est fait homme pour nous donner les richesses que sa mort et sa résurrection nous ont obtenues. Jésus est venu et continue de venir, plein de grâce, pour purifier nos cœurs par le pardon et pour nous encourager par le Saint-Esprit à profiter de cette nouvelle vie et ce nouveau rapport avec l'argent et les richesses.

Jésus vient à nous à travers la Sainte Cène. Aujourd'hui encore, il vient à nous pour nous offrir son corps et son sang,
dans le pain et dans le vin, pour nous apporter les bienfaits de son œuvre expiatoire : le pardon de nos péchés, la vie abondante et la vie éternelle.

Jésus est venu à nous lorsque nous avons été baptisés. Il a pardonné le péché que nous avons hérité d'Adam. Dans le Baptême, Dieu est venu en Jésus pour commencer à marcher à nos côtés et pour nous soutenir tout au long de notre vie par sa présence, par sa puissance, par son amour qui nous entoure et nous embrasse au quotidien.

C'est ce que dit Sa Parole. C'est ce que Dieu affirme à plusieurs reprises dans les Écritures.

Que nous soyons matériellement riches ou pauvres, vivons avec confiance, Dieu nous soutient et nous conduit.

À ceux d'entre nous qui sont pauvres ou qui se croient pauvres, l'apôtre Paul nous avertit dans 1 Timothée 6.7-8, en disant :

« En effet, nous n'avons rien apporté dans le monde et il est évident que nous ne pouvons rien en emporter. Si donc nous avons de la nourriture et des vêtements, cela nous suffira. »

Nous ne pouvons pas ignorer que l'apôtre Paul a su apprendre à se contenter et être heureux dans n'importe quelle situation.

Il écrit dans Philippiens 4.11-13 : *« Ce n'est pas à cause de mes besoins que je dis cela, car j'ai appris à être satisfait de ma situation. Je sais vivre dans la pauvreté et je sais vivre dans l'abondance. Partout et en toutes circonstances j'ai appris à être rassasié et à avoir faim, à être dans l'abondance*

et à être dans le besoin. Je peux tout par celui qui me fortifie, Christ. »

Ainsi aux riches et à tous ceux qui ont appris à se contenter dans toutes les situations et qui croient et confessent que nous pouvons tout par le Christ qui nous fortifie, l'apôtre Paul nous dit dans 1 Timothée 6.17-19 :

« Aux riches de ce monde, ordonne de ne pas être orgueilleux et de ne pas mettre leur espérance dans des richesses incertaines, mais dans le Dieu vivant, qui nous donne tout avec abondance pour que nous en jouissions. Ordonne-leur de faire le bien, d'être riches en belles œuvres, de se montrer généreux, prêts à partager. Ils s'assureront ainsi en guise de trésor de bonnes fondations pour l'avenir, afin de saisir la vie éternelle. »

Chers frères, quelle que soit notre situation sociale et financière, Dieu nous appelle à être des bons administrateurs des biens qu'il nous a accordés dans sa grâce.

L'enseignement de Jésus sur l'argent et les richesses s'avère pour certains un enseignement inconfortable.

Pourquoi ?

Parce que la richesse est le grand concurrent de la grâce de Dieu. La richesse, comme "dieu bon marché" et temporaire qu'elle est, produit une satisfaction presque immédiate, et nous sommes attirés par les satisfactions immédiates.

Lorsque nous nous repentons de cette soif de richesses, Jésus nous renouvelle par son pardon.

Il doit, par la suite, réajuster nos pensées et aligner correctement notre foi à sa Parole.

Dans le royaume de Dieu aussi la récompense immédiate. Il s'agit du pardon des péchés que nous recevons grâce à Jésus.

Il était le milliardaire détenteur de toute la gloire éternelle et céleste. Jésus a tout fait correctement, et comme dans ce programme télé que nous avons imaginé, il a tout perdu.

Il a volontairement mis de côté tant de richesses pour devenir le plus pauvre des pauvres et sacrifier sa vie sur la croix afin de pouvoir nous garantir le royaume des choses durables et éternelles.

Ainsi, nous qui avons tout fait incorrectement, nous avons reçu par grâce toutes ses richesses et ses trésors.

À lui notre louange et notre action de grâces.

La paix de Dieu qui surpasse toute intelligence garde votre cœur et vos pensées en Jésus-Christ, celui qui riche s'est fait pauvre, afin de nous rendre riche pour Dieu et que nous puissions nous réjouir de la vie éternelle. Amen.